



الجمهورية العربية
جامعة صنعاء
نيابة الدراسات العليا والبحث العلمي
كلية الآداب والعلوم الإنسانية
قسم الخدمة الاجتماعية

أثر الحرب على خدمات صندوق رعاية وتأهيل
المعاقين في امانة العاصمة
دراسة من منظور الخدمة الاجتماعية

**رسالة مقدمة لاستكمال متطلبات الحصول على درجة الماجستير
في الخدمة الاجتماعية**

مقدمة من الطالب/

جمال احمد عبد الله الرجوي

المشرف الرئيس

أ.م. د/ سكينه أحمد هاشم

2022/51444م

الملخص

استهدفت الدراسة تحديد أثر الحرب على خدمات صندوق رعاية وتأهيل المعاقين في أمانة العاصمة دراسة من منظورا الخدمة الاجتماعية، حيث تعد هذه الدراسة من الدراسات الوصفية التي تقوم على الاسلوب الكمي والكيفي للبيانات والمعلومات والتي تعتمد على منهج المسح الاجتماعي الشامل تناكو تنفيذالدراسة قيادات صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بالإضافة الى قيادات مؤسسات وجمعيات ومراكز ذوي الإعاقة في أمانة العاصمة

وتوصلت الدراسة في اهم نتائجها الى أن الوسط الحسابي لتأثر موارد صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بلغ (3.96)، والوسط الحسابي لتأثر الخدمات المؤسسية المقدمة من صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بلغ (3.39)، والوسط الحسابي لتأثر الخدمات الفردية المقدمة من صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بلغ (3.53)، والوسط الحسابي للمجموع الكلي للأبعاد الأساسية لتأثر تامدخ صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بالحرب في اليمن بلغ (3.50)، والانحراف المعياري للمجموع الكلي للأبعاد الأساسية لتأثر تامدخ صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بالحرب في اليمن بلغ (0.78) مما يعني أن مستوى تأثر خدمات صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بالحرب في اليمن كانت بدرجة كبيرة.

نظراً لانخفاض موارد واعتمادات الصندوق بالإضافة إلى ارتفاع عدد الأشخاص ذوي الإعاقة وارتفاع اسعار الاحتياجات والمستلزمات والأجهزة التعويضية التي يحتاجونها بالإضافة إلى توقف الخدمات لدى الجهات ذات العلاقة وترك الأعباء على الصندوق بمفرده في تلبية تلك الاحتياجات التي تسهم في التخفيف من أثر الحرب، وخرجت الدراسة بالتوصيات والمقترحات أهمها تحديث قانون موارد مالية إضافية.

نظر أن انخفاض موارد واعتمادات الصندوق بالإضافة الى ارتفاع عدد الاشخاص ذوي الإعاقة وارتفاع اسعار الاحتياجات والمستلزمات والأجهزة التعويضية التي يحتاجونها وتوقف الخدمات في الجهات ذات العلاقة الامر الذي ترك عبء على الصندوق في تلبية تلك الاحتياجات.

وقد توصلت الدراسة الى أهم التوصيات والمقترحات التي تسهم في التخفيف من أثر الحرب على الخدمات أهمها تحديث قانون صندوق رعاية وتأهيل المعاقين بما يضمن إضافة موارد ماليه إضافية

:Summary

The study aimed to determine the impact of the war on the services of The Fund for the Care and Rehabilitation of the Disabled in the Capility, a study from the perspective of social service, where this study is one of the descriptive studies that are based on the quantitative and qualitative method for data and information, and which depend on the comprehensive social survey approach, and the study sample was the leaders of the Fund for the Care and Rehabilitation of the Disabled, in addition to the leaders of the institutions, the associations and centers for people with disabilities in the Capital

The study found in its most important results that the arithmetic average of the impact of the resources of the Fund for the Care and Rehabilitation of the Disabled was (3.96). And the arithmetic average of the impact of institutional services provided by the Fund for the Care and Rehabilitation of the Disabled was (3.39). And the arithmetic average of the impact of individual services provided by the Fund for the Care and Rehabilitation of the Disabled was (3.53). And the arithmetic average of the total sum of the basic dimensions of the impact of the services of the Fund for the Care and Rehabilitation of the Disabled in the war in Yemen was (3.50), And the standard deviation of the total sum of the basic dimensions of the impact of the services of the Welfare and Rehabilitation Fund for the Disabled in the war in Yemen was (0.78). This means that the level of impact of the services of the Welfare and Rehabilitation Fund for the Disabled in the war in Yemen was very large

Due to the decrease in the resources and appropriations of the Fund, in addition to the increase in the number of persons with disabilities

The high prices of needs, supplies and compensatory devices they need, and the suspension of services in the relevant authorities, which left a burden .on the Fund to meet those needs

The study reached to the most important recommendations and proposals that contribute to alleviating the impact of the war on services, the most important of which is updating the Law on the Care and Rehabilitation of the .Disabled to ensure the addition of additional financial resources